

GRUPOS DE AUTODEFENSAS – PARAMILITARES

En el año 1950, con el propósito de resguardar las zonas recuperadas a la guerrilla por parte del Ejército Nacional, el Gobierno de la época decidió crear grupos de civiles armados a quienes llamó “Guerrillas de paz” y quienes tenían la función de impedir la retoma de las zonas, por parte de los grupos subversivos, funciones que desempeñaban de manera conjunta con la fuerza pública.

Así mismo, se puede destacar lo sucedido con el Frente Nacional, cuyos gobiernos, en su afán por mantener el formalismo democrático, permitieron la acción política legal de partidos con un brazo guerrillero reconocido, como sucedió con el Ejército Popular de Liberación, constituido como brazo armado del Partido Comunista de Colombia PCC-ML., el cual dio paso al surgimiento en 1966 de las FARC y las cuales, a su vez, se sumaron agrupaciones de orientación castrista (ELN 1965), maoísta (EPL, 1964) y, ya en la década de los 70, de corte populosa y nacionalista como el M-19 (1975); grupos guerrilleros que adquirieron bastante poder en zonas de colonización reciente, donde usualmente los conflictos de tierras eran bastante fuertes. Lo anterior, generaba en las víctimas de acciones guerrilleras una impresión de notoria injusticia, en la medida que veían que quienes cometían actos de violencia contra ellos hacían parte de un movimiento, cuyos jefes civiles no podían ser responsabilizados por tales actos, lo que pudo reforzar la tentación de responder a tales actos en forma similar, separando la acción clandestina de la acción legal y asumible.

Luego entonces, la incapacidad del Estado para hacerle frente a la guerrilla o por lo menos evitar el surgimiento de nuevos grupos guerrilleros, constituyó un factor que motivó el surgimiento de grupos de civiles que decidieron armarse para poder hacerle frente a la guerrilla, bajo la figura o denominación de autodefensas.

Como consecuencia del secuestro y posterior homicidio del padre de los hermanos Castaño Gil, por parte de la 4ª cuadrilla de las FARC, ocurrido en septiembre de 1.981, éstos, liderados inicialmente por Fidel Castaño, decidieron hacerle frente a ese grupo guerrillero, para lo cual se armaron militarmente y procedieron a realizar ataques durante un año aproximadamente.

A partir del año 1985, ante el crecimiento y consolidación de las nacientes autodefensas en los territorios y zonas de tráfico de estupefacientes, reconocidos narcotraficantes empezaron a financiar a las autodefensas en procura de un intercambio simbiótico de beneficios; entre ellos se destaca Gonzalo Rodríguez Gacha, conocido con el alias de “El Mexicano”, quien aportó dinero y financió al grupo de autodefensas en aras de obtener a cambio la protección de sus propiedades y complejos cocaleros.

Entre 1988 y 1990, luego de continuos enfrentamientos del grupo de Fidel Castaño con el EPL en Córdoba, se inició el proceso de paz entre el gobierno y el grupo subversivo; por esta causa, Fidel Castaño entregó 350 fusiles y desmovilizó su organización. No obstante, al ser levantado

el dispositivo militar, regresó el dominio de las FARC en la región, dando paso nuevamente a una ola de secuestros y homicidios selectivos.

A inicios del año 1.994 se conoció por los medios de comunicación una información que daba cuenta del fallecimiento de Fidel castaño como consecuencias de heridas recibidas en enfrentamientos con las FARC en la zona de San Pedro de Urabá, en límites entre Antioquia y Córdoba.

En el año 1996, se llevó a cabo la “Tercera Cumbre Nacional de Autodefensas”, desarrollada en la región del Urabá. En esta cumbre se reconoció a Carlos Castaño, hermano del desaparecido Fidel Castaño, como el máximo cabecilla de dicho movimiento y en ella se trató la situación actual, avances, capacidades y planes inmediatos a nivel Nacional del grupo armado ilegal; Se debatieron estrategias encaminadas la neutralización de la subversión.

En mayo de 1998, los grupos de Autodefensas realizaron la Segunda Conferencia de cabecillas, en la cual manifestaron sus intenciones frente a la continuación de su papel contrainsurgente, presentaron propuestas de paz a los candidatos más opcionados a la Presidencia de la República y su intención de obtener el reconocimiento como organización política.